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監警會與投訴及內部調查科 

聯席會議(公開部分) 

 

日期：二零二三年六月二十日  

時間：下午三時三十分  

地點：監警會秘書處會議室 

 

出席者：   

監警會 王沛詩女士，SBS，JP （主席） 

 易志明議員，SBS，JP （副主席） 

 陳振英議員，JP （副主席） 

 吳永嘉議員，BBS，JP （副主席）  
陳錦榮先生，MH，JP  

 鄺永銓先生  

 陳正欣博士，MH   

 王家揚先生  

 李文斌先生，MH，JP  

 余黎青萍女士，SBS  

 陳美寳女士  

 余漢坤先生，MH，JP  

 許明明女士  

 施榮恆先生，BBS，JP  

 

警方 林曉彤女士，監管處處長  

 曾艷霜女士，警務處助理處長（服務質素）  
 歐陽敏儀女士，投訴及內部調查科總警司  

 陳憲鈞先生，投訴警察課高級警司  

 陳國輝先生，輔警支援課高級警司  

 陳絲婷女士，投訴警察課總部警司  

 譚榮亮先生，投訴警察課(九龍辦事處)警司  

 盧愛健女士，投訴警察課(港島辦事處)署理警司  

 郭志濠先生，輔警支援課總督察(訓練)   

   

秘書處 梅達明先生，秘書長  

 劉雅潔女士，副秘書長（行動）   
胡韻珊女士，副秘書長（管理）  

 

 

 
 

因事缺席者 
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監警會 陳澤銘先生 

陳黃麗娟博士，SBS，MH，JP  

羅孔君女士，BBS，JP  

林峰教授 

阮家興醫生 

 

 

第二部分  公開會議  

 

開會辭 

 

主席歡迎各與會者出席是次會議。 

 

I. 通過2023年3月21日的會議紀錄(公開部分) 

 
2. 上次會議記錄（公開部分）並無修訂建議，獲一致通過。 

 

II. 「香港輔助警察隊」簡報 

 

3. 輔警支援課高級警司介紹香港輔助警察隊（輔警隊），內容包括

輔警隊的組織架構、多元化職責、以及行動和招募策略等。值得讚賞的是，

輔警隊成員來自社會各界，即使在「踏浪者行動」期間遇到前所未有的情

況，他們仍竭盡全力服務社會，維護香港的法律和秩序。 

 

4. 主席感謝輔警支援課高級警司詳細的簡報，並請各位委員提問。  

 

5. 易志明議員注意到輔警人員每年至少完成 208 個工作時數的政策

規定，他詢問輔警隊如何確保有全職工作的輔警人員能夠滿足這一項要求。

輔警支援課高級警司回應稱，雖然法律並無強制僱主為員工履行輔警職責

提供便利，但大部分僱主都會履行企業的社會責任，而為此提供彈性工作

安排。  

 

6. 陳錦榮先生詢問，有否規定輔警人員須搭配正規警務人員一同執

行日常職務。輔警支援課高級警司解釋，各單位指揮官會策略性地調配輔

警人員的工作。他以蘭桂坊節慶期間的部署為例，輔警人員憑藉其能力和

豐富的人群控制經驗，能夠獨立地執行警務工作。 

 

7. 陳振英議員詢問針對輔警人員的須匯報投訴個案，於 2022 年全

年及 2023 年首 5 個月共有多少宗證明屬實。他還詢問會否考慮設立打擊

商業罪案的輔警專責隊伍。輔警支援課高級警司保證，香港輔警隊將繼續

探討於不同領域設立專家隊的可行性。至於投訴數字方面，投訴警察課總
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部警司表示，針對輔警人員和正規警員的須匯報投訴趨勢相似，都是以輕

微性質投訴為主。相關統計數據將於會議結束後向監警會提供。 

 
[會後備註：警方已於 2023 年 6 月 21 日向監警會提供了有關輔警人員
的投訴數字。] 

 

8. 陳正欣博士注意到某些機構或公司可能對員工兼職有所限制。他

詢問現時安排輔警人員出勤有否存在困難。監管處處長回應，參與輔警工

作完全出於個人自願性質，本港許多機構或公司一直以來都不遺餘力地支

持輔警隊。她強調，輔警人員透過參與香港輔警隊獲得的專業知識和軟性

技能，可能亦有助於提升他們在全職工作中的表現。 

 

9. 陳正欣博士又問到現時於政府部門擔任全職工作的輔警人員的

情況。輔警支援課高級警司感謝政府對香港輔警隊的鼎力支持，並重申，

僱主便利僱員參與輔警工作，僱員得以從中提升個人能力，例如解決問題

的技巧、管理知識等，僱主亦能受益。 

 

10. 輔警支援課高級警司回應主席就政府僱員加入輔警隊資格的提

問，澄清由於紀律部隊及司法機構成員的工作性質，因此不符合加入輔警

隊的資格。 

 

11. 陳美寳女士詢問香港輔警隊的招募情況及有否直接途徑讓輔警

人員加入成為正規警員。輔警支援課高級警司回應，近年輔警隊投考人數

不斷增加，特別於 2019 年騷亂後，投考輔警隊的人數激增。一直以來都

有一定數量的輔警人員加入警隊成為正規警員或督察。他接著介紹自 2023

年 1 月起推行的先導計劃「輔警選拔委任計劃」，該計劃旨在吸引各級高

質素的輔警人員投考，他們通過遴選後可獲聘任為正規警員。 

 

12. 吳永嘉議員詢問，除了循著輔警警員的職業發展路徑晉升至輔警

督察，是否可以直接投考輔警督察職位。輔警支援課高級警司解釋，只有

在香港輔警隊服務滿至少三年的合資格輔警警員並獲遴選委員會推薦才

可晉升為輔警督察。  

 

13. 輔警支援課高級警司總結時強調，香港輔警隊會提供足夠的薪酬，

以吸引合適的人才加入。 

 

III. 報告事項 

 

(a) 投訴警察課每月統計數字 
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14. 投訴警察課高級警司報告，2023年首5個月共錄得717宗須匯報投

訴，較2022年同期的427宗增加290宗（增幅為68%），該數字增長可歸因於

香港社會復常。在717宗須匯報投訴當中，有679宗個案（接近95%）屬輕微

性質，其中30%是源自於交通執法的投訴，而其中15%則與日常巡邏工作有

關。此趨勢與加強警察路上巡邏部署是一致的。 須匯報投訴的分項數字詳

見附件-表1。 

 

(b) 投訴警察課刑事及違反紀律事項一覽表 

 

15. 投訴警察課高級警司報告，相關資訊已於會前交予監警會委員參

考，就此未接獲任何問題。 

 

IV. 其他事項 

 

16. 議事完畢，會議於16時07分結束。  

 

 

 

(陳絲婷)                                              (胡韻珊) 

聯席秘書  

投訴及內部調查科 

聯席秘書  

獨立監察警方處理投訴委員會 
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附件  

表 1 - 須匯報投訴的分項數字及比較 

 

年份 (1月 – 5月) 2023 2023年與2022年比較 2023年與2021年比較 

 

須匯報投訴個案 (總數) 717 +68% +39% 

 

輕微 疏忽職守 383 (53%) +66% +33% 

行為不當/態度欠佳 283 (39%) +75% +53% 

粗言穢語 13 (2%) +86% +44% 

小計 679 (95%) +70% +41% 

 

嚴重 毆打 27 (4%) +29% +13% 

恐嚇 0 (0%) 沒有變化 -100% 

濫用職權 11 (1%) +175% +57% 

捏造證據 0 (0%) -100% -100% 

小計 38 (5%) +40% +9% 

 


